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! ! ! !中国书法家协会名誉主席沈鹏先

生 !"岁高龄!在政协讨论中轻声慢语

地说!从前胡适说过多谈些问题!少谈

些主义"但今天大家都在谈问题!到处

是问题!反过来说!我们是不是缺少一

些主义呢#

我理解沈老说的主义! 是研究和

解决问题的思想方法" 在政协的讨论

中!可以听到许多充满忧患的声音!对

于环境污染问题$食品安全问题$城镇

化建设问题$ 文化建设和体制改革中

的问题$教育均衡化问题等等!新闻出

版界同行平时与社会接触广泛! 以发

现问题为己任!在讨论中信息密集!对

于听会的决策层来说!无异于一次%头

脑风暴&!了解更多民意!引发更深的

思考"

代表委员的审议和讨论! 如果只

是表态式的评功摆好! 说些正确的废

话! 那么两会制度就会停留在程序和

形式上"如果会上仅有激烈的批评!没

有建议! 也达不到表达多元社会的诉

求和参政议政的效果"

但如果! 代表委员经过认真调研

和思考! 形成的政策议题或具操作性

的意见!在实际中仍因各种原因!甚至

各种推诿$ 扯皮! 无法真正形成约束

力! 得不到采纳! 那么政治资源的浪

费$ 思想的浪费! 与舌尖上的浪费相

比!更为可悲"

（作者为全国政协委员）
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商务部部长陈德铭回答代表委员提问指出

反浪费不影响扩大内需
高档餐饮多做大众文章

唐宁

春节期间各地高档酒店销售额明显
下降。特别是在餐饮行业开展“厉行勤俭
节约、反对铺张浪费”行动以来，舌尖上
的浪费势头得到有效遏制。由于公款消
费明显减少，定位于公务、商务宴请的部

分高档酒楼销售额出现大幅下滑，高档
餐饮业餐费收入下降20%以上。
有些人产生了“反对浪费，会不会抑

制消费”的疑虑。昨日，商务部部长陈德
铭在回答代表委员提问时表示，“反对浪
费和扩大消费不会产生矛盾，反对浪费
最终会有利于扩大消费”。

! ! ! !去年东方卫视播出!"集电视连
续剧《新都市人》，在上海外来务工者
中引起巨大反响。!#多年来，有影响
的反映农民工生活的影视作品，除了

《外来妹》，只有《新都市人》一部，这
与!亿多人的农民工群体很不相称。

当前农民工逐渐过渡到以 "#

后、$#后为主，这一年龄段的农民工
普遍缺乏归宿感、责任感，他们期望
融入城市的主流生活，却又缺乏明确
的方向和奋斗目标；他们渴望过上好
日子，但又缺乏积极向上的意识和过
硬的技术，对于他们，除了加强社会
管理、稳定就业以外，需要用具有人
文关怀的主旋律作品透视他们的精
神需求，通过正面引导，提高他们的
思想觉悟和正确的人生追求。

! ! ! !近年来，用工荒已成为制约中小
企业科学发展的瓶颈之一。原因主要
有：民营经济的产业结构调整和发展

模式对劳动力供求影响明显；中小企
业结构性缺工呈现出常态化、扩大化
的趋势；不断提高的社保支出成为用
工成本逐年上升的主因等。
建议：有效缓解企业用工成本高

的压力，对中小企业实施差异化社保
缴费政策，制定与产业政策导向相配
套的财政补贴政策。再就是发挥企业
主体作用，提升企业人力资本利用效
率。依法推动企业普遍建立平等协商
集体合同和工资集体协商制度，形成
劳资双方共商、共决、共享、共赢机制。

! ! ! !统计显示，去年我国仅银行磁卡
的发行量就达%亿张，再加上储值卡、
电话卡、充值卡等，全年磁卡发行量达
几十亿张，并且呈逐年递增的态势。在

磁卡发行量快速增长的同时，却很少
有人关注这些卡废弃以后的去向。
我国尚未将废弃磁卡纳入危险固

体废弃物名录，废弃磁卡只当一般生
活垃圾处理，即使有单位组织回收，也
因技术原因难以真正做到无害化处
理。随着磁卡的进一步推广应用，废弃
磁卡处理问题如果得不到足够重视，
必将对我国生态环境产生严重影响。

建议尽快将废弃磁卡纳入国家
危险固体废弃物名录，并参考医疗
废弃物处理流程，出台相应的处理
标准。

! ! ! !当前尽管我国粮食实现了持续
数年增产，但隐忧仍存：农业生产规
模小、农民收入低、务农人员老化等。
未来中国由谁来种地？

为此提出三点建议：一是深化农
村改革，创新农业经营主体，不断扩
大家庭经营规模，发展起一个个规模
化、专业化的家庭农场，着力提高农
业生产力。二是高度重视留住、吸引
和培养高素质的农业劳动者，让家庭
农场主有体面的收入和对未来的良
好预期，吸引更多人才回归农业，确
保农业发展后继有人。三是东部沿海
地区要率先实现农业现代化，中央政
府要顶层设计，法律要提供支撑引
导，地方政府要主动作为，使东部沿
海农业发展成为全国的排头兵。
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高档餐饮须转型
找准市场定位! 探索百

姓需求大众化餐饮

餐饮消费的下降，造成了部分餐
饮企业特别是高档餐饮企业经营上的
暂时困难。陈德铭介绍，商务部正会同
有关部门研究相关政策，引导餐饮企
业转变发展方式，走上可持续的良性
发展轨道。

扩大内需的难点和重点在消费，
潜力也在消费。扩大居民消费要在提
高消费能力、稳定消费预期、增强消费
意愿、改善消费环境上下功夫，不断提
高消费对经济增长的拉动力。陈德铭
建议餐饮企业主动转型，调整经营理
念，找准市场定位，探索适应百姓需求
的大众化餐饮服务；在餐饮健康和品
质上下功夫，提倡合理健康膳食，引导
健康消费；同时，在服务上走特色化、
差异化的路子，积极开展连锁经营、品

牌经营，便民利民，在发展大众消费上
多做文章、做好文章。
“民以食为天”。陈德铭说，随着中

国百姓生活水平的提高和更多的家务
劳动社会化，餐饮业的社会需求特别
是大众需求只会日益扩大。比如如果
餐饮企业和第三方物流加强合作，推
出一些符合需求的家庭配餐服务，一
定会受到大众的欢迎。

见习记者 王文佳
'综合人民日报报道(

畸形消费难持续
扩大消费根本依靠是面

向大众的理性消费

中央“八项规定”出台后，得到广
大民众的普遍拥护。数据显示，春节期
间北京市高档餐饮企业餐费收入下降
超过 &%'，上海市下降超过 !#'。
与高端餐饮下滑态势相反，面向

广大群众的大众化餐饮依然红火。总
的来看，春节黄金周期间，全国重点监
测零售和餐饮企业销售额 %&$#亿元，
仍比 !#(!年春节期间增长 ()*+,。陈

德铭说：“春节期间，我和老伴出去吃
饭，发现不少大众化餐馆门庭若市，高
峰时间还要排队等候，比如一些地方
特色鲜明的风味小吃，物美价廉、深受
大众欢迎的火锅餐饮等等。”
陈德铭表示，反对浪费，杜绝公款

大吃大喝，减少了公款消费和部分高
档消费，但从中长期来看，会对促进消
费产生更大的促进作用。从国家来看，
节约下来的经费会用到刀刃上，用到
经济社会发展和广大人民群众迫切需
要的地方上。这些最终会转化为更高
质量的消费需求，并激发更大消费潜
力。对老百姓来说，大多数人其实对相

互攀比、讲究排场的大吃大喝都感到
是一种沉重的负担。社会风气和消费
习惯变了，大家一样可以把节省下来
的钱，用到休闲旅游、学习健身等方
面。关键是我们要努力为人民群众创
造更加丰富多彩、健康有益、放心可靠
的消费选择。
他强调，靠奢侈浪费形成的畸形消

费是不可持续的，扩大消费的根本依靠
是广大人民群众生活水平的普遍提高，
是面向大众的理性消费，而不是一小部
分的高消费，甚至是浪费行为。因此，反
对浪费和扩大消费不会产生矛盾，反对
浪费最终会有利于扩大消费。

霸王条款要清理
商务部将在机制上下功

夫!主要推出四项举措

有委员提问商务部开展餐饮业
“厉行节约、反对浪费”工作的下一
步举措，陈德铭说，“厉行勤俭节约、
反对铺张浪费”不是权宜之计，不能
搞一阵风，需要全社会持续、共同地
努力。商务部将在机制上下功夫，对
地方商务主管部门和相关行业给予
指导和管理。具体举措主要包括四

个方面———
! 着手清理餐饮行业某些霸王

条款

对于群众反应强烈的餐厅 %最低

消费&等问题!商务部将在充分调研的

基础上进行清理和规范"

! 大力发展满足人民群众消费

需求的安全餐饮!大众化餐饮

加快推进早餐工程$ 社区快餐和

单位团餐等便民餐饮的发展) 在社区

内$地铁公交站点$企业聚集区加快建

设早餐网点) 鼓励符合资质的餐饮企

业进社区"

! 支持建立节俭用餐激励机制

推动行业协会对能有效减少餐厨

废弃物的餐饮企业!以及在食品采购$

储运和加工等环节勤俭节约的单位和

个人给予表彰和奖励! 也鼓励餐饮企

业以多种方式对消费者减少浪费的行

为予以适当奖励"

! 继续引导餐饮企业建立餐饮

节俭消费提醒提示制度

如在醒目位置张贴节约标识)在

菜单上标示菜品的食材分量! 提供半

份量或半份餐等服务) 服务员主动向

消费者提示适量和科学用餐等"

特派记者 邵宁 潘高峰 江跃中 整理 特派记者 陈正宝 张龙 摄


